

## Eduquer tout au long de la vie Une mission phare du Parc



## Édito

En mai dernier se déclençait à la Maison du Parc un incendie. A l'origine du sinistre : un défaut de connectique d'un boîtier électrique de panneau photovoltaïque. Au cours des semaines suivantes, l'équipe a tout mis en œuvre pour permettre une réouverture rapide pour accueillir l'évènement « Regarde c'est chez moi » qui sonne comme le point d'orgue d'une année entière d'éducation au territoire. Cette mission menée par le Parc depuis sa création a pris au cours des dernières années, une ampleur sans précédent. Le réseau d'acteurs, associatifs et professionnels ne cesse de s'accroître sur le territoire et le Parc tient à le soutenir. La mission d'éducation du Parc balaie des thématiques locales, ancrées à un territoire en mutation permanente. Elle tisse des liens étroits avec des professionnels soucieux de participer à l'éducation des citoyens de demain. Cette philosophie amène le Parc et ses collaborateurs à proposer des thématiques aussi diversifiées que l'architecture, le paysage, les savoir-faire traditionnels, etc. L'éducation au territoire concerne aussi le public



adulte et la Maison du Parc en est une belle démonstration. Expositions temporaires et permanentes et Centre de Ressources sont mis à disposition du public. Des temps d'animation réguliers, prévus par le Parc et ses partenaires sont également proposés tout au long de l'année tel que la Fête du Parc ou les Journées techniques à destination des agents de collectivités et des élus. Par ces actions, le Parc ne retient qu'une chose : il n'y a pas d'âge pour s'interroger et apprendre de notre environnement proche.

Avant de vous laisser découvrir ce nouveau numéro, je tiens à remercier toutes les personnes qui nous ont apporté leur soutien à l'occasion de l'incendie de la Maison du Parc et à souhaiter à chacun d'entre vous, une bonne rentrée !

**Jean-Michel MARCHAND**  
Président du Parc  
Conseiller général de Maine-et-Loire

## »» Interview

### Cinq questions à Gil Ledru

Conseiller municipal des Rosiers sur Loire et Président de la Commission Education.



»»» Quelle évolution a connu la mission éducation depuis sa création ?

Le programme d'éducation au territoire existe depuis la création du Parc.

Les premiers projets proposés aux enseignants concernaient la Loire le patrimoine bâti et s'adressaient aux primaires.

D'une vingtaine de classes concernées en 1998, nous accompagnons aujourd'hui plus de 200 classes par an, de la maternelle au lycée, dont les projets sont aussi diversifiés que les thématiques du territoire du Parc

»»» Interview complète p.4 <<<

## Eduquer tout au long de la vie



Rares sont les enfants qui au cours de leur parcours scolaire n'auront pas bénéficié d'une animation proposée par le Parc. Ce constat fait suite à une politique engagée depuis des années visant à apporter aux enfants et jeunes du territoire les clés de la citoyenneté.

Partenaires éducatifs locaux et Éducation Nationale s'associent au Parc pour offrir un éventail de thématiques en lien avec les préoccupations des enseignants.

En 2010, ce sont plus de 5000 élèves qui ont bénéficié d'animations sur des thèmes aussi vastes que l'énergie ou la forêt.

### >> Eduquer au territoire tout au long de la vie

**Parmi les missions régaliennes des Parcs : l'accueil, l'information et la sensibilisation. Une vaste tâche pour de grands Parcs tels que Loire-Anjou-Touraine et ses 141 communes.**

Pourtant depuis 14 ans, en partenariat avec les Régions Centre et Pays de la Loire et EDF, le Parc poursuit une mission d'éducation ambitieuse. La priorité est donnée à l'éducation des enfants et des jeunes mais la consigne est claire : pas de pensée moralisatrice ou de théorie toute faite. L'idée centrale est d'accompagner l'enfant et le jeune dans son apprentissage en lui donnant la possibilité de mieux appréhender son espace de vie. Les animations participent à la formation du citoyen en mesure de se questionner et de construire ses propres échelles de valeurs afin d'être en capacité de faire des choix aujourd'hui et demain. Loin de se cantonner à l'animation nature, le Parc se positionne sur l'éducation au territoire. Cette approche se traduit par la diversité des thèmes abordés : au travers des savoir-faire, de l'histoire, de la pierre et de la création, de l'alimentation, de l'éco-citoyenneté, de l'énergie, de la Loire, des rivières ou encore de la nature...

L'animation « Enquête de village » axée sur le patrimoine local propose par exemple d'accompagner la découverte de l'histoire du village ou

du quartier par les enfants. Proposée aux élèves du CP au CM2, elle inclut une progression en 4 étapes :

**Sur la piste du village :** parcours dans le village ou le quartier à partir de photographies, repérage dans l'espace.

**Mon village d'autrefois :** à travers la recherche de documents, la réalisation d'enquête auprès des habitants, les élèves reconstituent la vie du village autrefois.

**Mon village aujourd'hui et demain :** découverte des activités économiques et sociales anciennes et actuelles du village. Projection dans l'avenir.

**Voici mon village :** création d'une œuvre plastique en lien avec le projet développé sur l'année.

Cette année, les 15 classes qui participent à cette démarche réaliseront des livrets de découverte de leur village.

### >> Un réseau de partenaires locaux engagés dans la démarche

Certains Parcs font appel à leurs animateurs pour réaliser les interventions. Le Parc a fait depuis le début un autre choix : celui de s'appuyer sur les structures éducatives existantes, bien implantées sur le territoire et spécialisées dans un domaine.

Elles sont désormais six à avoir rejoint ce réseau de partenaires éducatifs dont les engagements réciproques sont définis au travers d'une charte qualité : Alisée, Carrefour-Anjou-Touraine-Poitou, CPIE Touraine Val de Loire, Ligue Pour la protection des Oiseaux Anjou, Maison de la Loire en Anjou, Prieuré de Saint Remy la Varenne.

22 intervenants tels que des associations, agriculteurs ou artisans sont également missionnés par le Parc pour des animations « sur le terrain ». Quoi de mieux que des arboriculteurs quand il s'agit de parler de la production fruitière ? Et les enfants peuvent profiter d'une dégustation... L'occasion de mettre à profit tous les sens !



### >> « Atmosphère, atmosphère », le climat c'est notre affaire !

Le Parc met en place dès 2007 le Plan climat territorial qui définit les grandes orientations à adopter pour les acteurs locaux dans le cadre de la réduction des gaz à effet de serre.



Comment parler du changement climatique et invité chacun à se questionner sur ses conséquences ? Le Parc a choisi de confier la création d'un spectacle si bien nommé « Atmosphère, atmosphère » à la compagnie Spectabilis. L'écriture a commencé après un premier temps de résidence au sein du Parc. Les comédiens ont joué le spectacle au sein d'écoles impliquées dans le programme « énergie » et « agriculture » ou concernées par la démarche « éco-école ». Précédée d'un temps de valorisation des travaux des élèves, la représentation inclut un temps de débat. Cette création s'adresse aussi bien aux enfants qu'aux parents et permet d'interroger nos représentations face à l'écocitoyenneté et au climat sans apporter de regard moralisateur. 150 à 200 personnes ont assisté aux représentations organisées dans les écoles parmi lesquelles Azay-le-Rideau, Saint-Patrice, Montreuil-Bellay.

« Atmosphère, atmosphère » sera également joué au Lycée François Rabelais de Chinon, au Collège de Gennes et le 26 novembre prochain au cours du Forum Action climat organisé par le Parc. L'occasion de rappeler que l'éducation au territoire s'adresse à chacun de nous...

## » Enseignants et animateurs : des formations pour tous !

Chacun peut être concerné par un temps de sensibilisation proposé par le Parc. Si on y pense moins, de nombreux événements organisés offrent un temps de sensibilisation et d'échanges : Journées techniques, formation des ambassadeurs du Parc, Fête du Parc, forum citoyen... l'un des exemples les plus flagrants est sans doute le carnet de découverte : ces nombreuses entrées thématiques à la découverte du territoire sont autant d'occasion d'apprendre en compagnie de passionnés. Les animateurs des centres de loisirs peuvent aussi être accompagnés, hors temps scolaire : en avril dernier, le Parc organisait en lien avec le CPIE Touraine Val de Loire un temps de formation sur la découverte de l'environnement et les activités de pleine nature. Immersion en pleine nature et réglementation des activités sportives dans ce type d'espace étaient notamment au pro-



gramme de ces deux jours de formation. Une première pour le Parc et le CPIE qui comptent bien renouveler l'expérience. Les enseignants sont également concernés par ce type de formation. Le Parc a activement participé à la restauration et la valorisation du Marais des Prés d'Amont à Brain-sur-l'Authion. Les installations et les panneaux disposés sur le site en font un véritable outil pédagogique. Pour mettre à profit cet équipement et favoriser son appropriation, le Parc a organisé avec la Maison de la Loire et la LPO Anjou un temps de formation des enseignants autour du site. La journée s'est déroulée en trois temps : présentation du marais et des aménagements réalisés puis temps d'animation pour envisager les pistes pédagogiques. Les enseignants se sont pris au jeu en avançant yeux bandés à la découverte du Marais pour développer leur approche sensorielle.

## » L'écoresponsabilité au quotidien à l'école

Le Parc est référent local de la démarche éco-école. Ce label est attribué par la Fondation pour l'Education à l'Environnement en Europe à des établissements scolaires qui mènent des projets éducatifs liés au développement durable impliquant les élèves, les parents, les élus. L'objectif ? Avancer collectivement pour appliquer concrètement les principes du développement durable dans la vie de l'établissement. Dans le même esprit, le Parc accompagne les établissements souhaitant s'inscrire dans une démarche Agenda 21 scolaire.



## » L'éducation au territoire en chiffres

Il suffit de quelques chiffres pour comprendre l'évolution de la mission menée par le Parc au cours des dernières années :

	1997	2004	2011
Nombre de classes	32	79	234
Nombre d'élèves	736	1817	5382
Nombre de thèmes	1	9	26

## » Budget 2010

Ce budget correspond à la mission éducation du Parc : interventions dans les écoles, formations des enseignants...

ADEME	4 400 €
Région Pays de la Loire	48 200 €
Région Centre	48 200 €
<b>TOTAL</b>	<b>100 800 €</b>

## » Centre de ressources

Pour enrichir leur connaissance sur une thématique, ou compléter l'intervention en classe, les enseignants ont accès au centre de ressources du Parc.

Mis en place en 2010, il regroupe un important fonds documentaire dédié aux patrimoines et au développement durable. Dans le but d'enrichir les références proposées, le Centre de ressources s'est associé au CPIE Touraine Val de Loire, au Musée de la Vannerie de Villaines les Rochers, de la Maison de Loire en Anjou et du Carrefour-Anjou-Touraine-Poitou.

Le catalogue riche de plus de 4600 supports est consultable à l'adresse [www.cedre-pnrlat.fr](http://www.cedre-pnrlat.fr). Au Centre de ressources, situé à la Maison du Parc, une permanence est assurée tous les *mercredis de 9h30 à 12h30 (sauf en juillet et août) ou sur rendez-vous*. « J'accueille des enseignants, des étudiants ou de simples curieux parfois à la recherche d'informations précises. Ils peuvent venir consulter les ouvrages sur place, je suis là pour les guider dans leur recherche. » conclue Célia BONACHE, responsable du CEDOC.



# » Agenda

## » Journées techniques

Ces sessions de formation ont pour objectifs de sensibiliser et d'informer les publics (élus, personnels des collectivités, acteurs de l'aménagement, partenaires, ambassadeurs du Parc...) sur des thèmes en lien avec les actions du Parc : environnement et biodiversité, gestion de l'espace rural et urbain, maîtrise des ressources et de l'énergie...

Prochaines dates :

- **Judi 20 octobre : « Le méthane, une ressource à exploiter ! »** à Doué-la-Fontaine (49)  
Comprendre les principes de la méthanisation, appréhender son intérêt dans l'agriculture et ses enjeux pour le développement local, découvrir les conditions techniques et les leviers financiers en faveur de cette filière.

- **Judi 10 novembre : « Formation et entretien des arbres têtards »** à Huismes (37)  
Comprendre les différents rôles et intérêts des arbres têtards, découvrir les opérations délicates d'entretien et leur restauration, connaître les aides et dispositifs favorisant leur sauvegarde.

- **Mercredi 7 décembre : « Quelles solutions de transport en milieu rural ? »** aux Rosiers s/Loire (49)  
S'interroger sur la mobilité en milieu rural, découvrir des solutions de déplacements autonomes, solidaires et alternatifs, examiner le rôle des collectivités dans la mise en œuvre de projets de mobilité.

Contact Parc, renseignements et inscription : Sylvie Nicolas  
02 41 53 66 00

## » Expositions à la Maison du Parc

Les expositions se succèdent à la Maison du Parc mais ne se ressemblent pas !

Après la présentation du concours d'idées « Maisons passives ligériennes, dessinons le patrimoine de demain » et une exposition de photographies sur le Castor d'Europe, les arbres têtards seront à l'honneur de cette fin de saison.

- Du 7 septembre au 27 novembre : « **Trognes, têtards, éléments vivants de nos paysages** », par la Maison botanique de Boursay.



Taillés régulièrement depuis des siècles par des générations de paysans, les arbres têtards sont exploités pour leur bois, leur feuillage... Ces arbres emblématiques de nos paysages bocagers, à l'allure si particulière, sont les témoins d'une longue histoire entre l'homme et le végétal. Pour en savoir plus : Maison du Parc : Tél. 02 41 38 38 88

## » Atmosphère, atmosphère ! Parlons du climat

Le samedi 26 novembre 2011 à 15h30, nous vous invitons à la MJC de Saumur à passer un moment décalé et inédit autour du climat.

Au programme : spectacle déjanté, ateliers participatifs, débat sans complexe, création d'une œuvre collective et jeux pour les enfants. Laissez place à votre imagination et venez en famille ou entre amis pour un moment festif. A nous d'inventer un autre monde, le temps d'une après-midi...



Évènement familial ouvert à tous, entrée gratuite. Réservation conseillée auprès du Parc : 02 41 53 66 00 ou [info@parc-loire-anjou-touraine.fr](mailto:info@parc-loire-anjou-touraine.fr)  
Prévoir sa bonne humeur et amener une bonne tranche d'humour !



## Cinq questions à Gil Ledru

Conseiller municipal des Rosiers sur Loire et Président de la Commission Education.



### »» Quelle évolution a connu la mission éducation depuis sa création ?

Le programme d'éducation au territoire existe depuis la création du Parc.

Les premiers projets proposés aux enseignants concernaient la Loire le patrimoine bâti et s'adressaient aux primaires.

D'une vingtaine de classes concernées en 1998, nous accompagnons aujourd'hui plus de 200 classes par an, de la maternelle au lycée, dont les projets sont aussi diversifiés que les thématiques du territoire du Parc : biodiversité, patrimoine, développement

durable, énergie, alimentation, jardin. Aujourd'hui, le Parc met en avant des thèmes prioritaires, en lien avec les actions phares de l'année. Devant l'affluence des demandes, les enseignants ayant opté pour ces thèmes seront sélectionnés en priorité.

Cette année, le support de présentation des interventions le « Confluences » a évolué vers un double dossier, l'un pour le primaire et l'autre pour le secondaire, afin de rendre l'offre d'éducation plus lisible pour les enseignants.

### »» En tant qu'enseignant, pouvez-vous nous faire part de l'originalité des animations proposées par le Parc, principalement l'articulation avec le projet de classe ?

A l'échelle nationale l'un des objectifs majeurs de l'Education Nationale est de former de futurs citoyens, et ce dès la maternelle. La plupart des écoles du territoire ont inclus dans leur projet d'école cet axe d'éducation à la citoyenneté.

C'est pourquoi les enseignants, qui s'appuient le plus possible sur l'environnement proche des élèves pour atteindre leurs objectifs, se sont naturellement tournés vers le

Parc et son programme d'éducation au territoire.

Les interventions dans les classes ou sur des sites sont conçues par un réseau d'intervenants, labellisés par le Parc. Le contenu des animations et les progressions pédagogiques proposés s'intègrent dans les programmes scolaires en apportant une vision et une approche différente de celle de l'enseignant.

### »» Quel lien le Parc entretient avec l'Éducation Nationale et de quelle manière est-elle associée ?

Les représentants de l'Education Nationale sont membres de la Commission éducation du Parc. Ils participent au suivi des projets proposés et sélectionnent les classes du primaire qui souhaitent bénéficier des interventions du programme du Parc, en

début d'année scolaire. Leur connaissance des programmes, des enseignants et de leurs projets est très précieuse pour le Parc. Ils participent également à l'évaluation des animations avant que celles-ci soient intégrées au programme.

### »» Comment le Parc évalue-t-il la mission éducation ?

L'évaluation est pensée de manière globale. Lorsqu'une structure ou un intervenant souhaite faire partie du réseau éducatif du Parc, il est nécessaire d'évaluer ses pratiques. Une grille a ainsi été créée sur des critères aussi divers que la pertinence des objectifs, l'adaptation au public ou la sécurité. Une fois intégrée dans

le réseau, la structure continue d'être accompagnée et ses intervenants formés. Il s'agit d'un réel engagement. Côté enseignant, l'évaluation est formalisée par des fiches, remplies après chaque intervention. Le but : ajuster le contenu et déceler d'éventuels problèmes en cours d'année.

### »» Quelles sont les perspectives pour les années à venir ?

Le Parc souhaite renforcer l'accompagnement des enseignants des collèges et lycées et ré-évaluer les modalités d'évaluation des interventions des membres du réseau et des projets des enseignants. Sur proposition des principaux de collèges et lycées du saumurois, le Parc va ainsi constituer un réseau d'enseignants du secondaire, relais auprès du Parc. Enfin, nous souhaiterions diffuser

les pratiques d'éducation à l'environnement dans les structures de loisirs. En partenariat avec les services de l'Etat, un accompagnement spécifique est proposé cette année aux structures de loisirs souhaitant proposer des séjours « nature » ; une autre façon de diversifier les approches pédagogiques et les temps d'apprentissage.

## » La vie du Parc

### Des nouvelles de la Maison du Parc

Un départ de feu d'une partie des panneaux photovoltaïques de la Maison du Parc en mai dernier, a occasionné d'importants dégâts au niveau de la toiture nécessitant d'interdire l'accès au public. Après des travaux de réhabilitation et l'aval d'une commission de sécurité, la Maison du Parc a pu ouvrir à nouveau ses portes le 27 juin dernier permettant également l'accès à l'Office de tourisme du Saumurois (antenne de Montsoreau). Enfin, suite à une demande d'agrément effectuée en début d'année, la Maison du Parc bénéficie désormais de nouvelles certifications : le label Tourisme et Handicap et la marque Loire à vélo. Elles garantissent un accueil adapté pour les personnes en situation de handicap moteur et mental et pour les touristes à vélo. L'entrée est gratuite et ouverte à tous.

**Horaires d'ouverture :** En octobre, du mardi au dimanche de 9h30 à 13h et de 14h à 18h (ouverture à 10h30 dimanches et jours fériés) - En novembre, du mardi au vendredi de 10h30 à 13h et de 14h à 17h, samedi et dimanche de 14h à 17h. - Fermeture annuelle du 1<sup>er</sup> décembre au 29 février.

## » Ecodéveloppement

### Définissons ensemble de nouveaux indicateurs de richesses en Pays de Loire

Tel est le défi que s'est lancé la région, partant du constat que les indicateurs utilisés jusqu'alors et notamment le fameux PIB (Produit Intérieur Brut) ne jouaient pas correctement leur rôle d'outil de pilotage économique et social pour les territoires. Le 4 mai dernier, a été organisée une rencontre-débat sur ce sujet. Différentes questions ont permis de croiser les regards sur des valeurs plus pertinentes, prenant en compte les enjeux du développement durable et la diversité des richesses du territoire. « Quelles sont les richesses que nous avons et que nous n'avons plus aujourd'hui en Pays de Loire ? », « Quelles richesses avons-nous préservées ? », « Quelles richesses voulons-nous transmettre aux générations futures ? »... De nouveaux indicateurs pourraient être déterminés pour orienter l'action des pouvoirs publics et autres décideurs du territoire vers la voie d'une société du « bien vivre pour tous, ensemble, dans un environnement préservé et partagé ». Pour participer à l'étude, rendez-vous sur [www.paysdelaloire.fr/dossiers-thematiques/democratie-territoriale/](http://www.paysdelaloire.fr/dossiers-thematiques/democratie-territoriale/)



## » Mobilité

### Le vélobus®, ça roule aux Rosiers sur Loire !

Quelques parents pour l'encadrement, des enfants enthousiastes, un peu d'organisation, de bonne humeur et le tour est joué. La voiture n'est plus nécessaire et les enfants partagent un moment convivial ensemble tout en acquérant de l'autonomie sur la route. Avec l'équipe enseignante de l'école des Rosiers-sur-Loire, le Parc a identifié un groupe d'enfants et de parents volontaires.



Ensemble, nous avons tracé un itinéraire sécurisé, identifié quelques arrêts de vélobus®, validé une charte de bonne conduite et organisé l'encadrement des élèves. La sécurité des enfants

passé avant tout : le Parc a pris en charge l'équipement fluo, l'apprentissage de la pratique du vélo en groupe par un professionnel et prochainement une signalétique routière. Et pour les plus jeunes? Quatre enfants de maternelle sont transportés en carrioles... mais certains tout petits parcourent déjà les 4 km à vélo! 19 enfants et 9 parents participent à l'aventure deux jours par semaine.

## » Patrimoine

### Les savoir-faire du territoire sont à l'étude

Julien Trolong, étudiant à la faculté de Limoges en Master II « valorisation du patrimoine et développement territorial » a été accueilli en stage au Parc pour six mois, sur cette thématique. Sa mission était de prospecter les savoir-faire présents sur le territoire Parc et liés à nos particularités patrimoniales. Ce travail reposait essentiellement sur des entretiens avec des acteurs économiques très variés, afin d'analyser les conditions de leur maintien, leur potentiel de développement et d'évaluer leur vulnérabilité. En fonction des initiatives détectées, des attentes formulées et surtout des aides existantes, Julien a déterminé des pistes de valorisation. Cette période de stage s'est terminée fin juillet, elle était menée sous le pilotage d'un groupe de travail réunissant les deux chambres de métiers et de l'artisanat, des professionnels et représentants d'associations du patrimoine et des métiers d'art.



## » International

### Séminaire franco-indien sur le tourisme durable

Début mai, Loïc Bidault, Directeur du Parc, a effectué une mission à Goa (Inde) à la demande du Ministère des Affaires Etrangères et du Président de la Fédération nationale des Parcs naturels régionaux, dans le cadre d'un séminaire franco-indien réunissant les collectivités.

L'objet de ce séminaire était le tourisme durable, au vu des potentialités considérables de l'Inde et des expériences françaises en la matière.

Loïc Bidault est intervenu sur le thème de l'écotourisme et de la biodiversité, éléments fédérateurs de la politique française des Parcs naturels régionaux et de la Charte européenne du tourisme durable. Un thème également largement présent dans les différentes actions du Parc naturel régional Loire-Anjou-Touraine, en liaison avec la Loire Patrimoine

Mondial et présentées à cette occasion (Hébergements nature et patrimoine, Ambassadeurs, sorties labellisées...).

L'intérêt des collectivités indiennes et prestataires nationaux a donné lieu à des échanges très positifs. En 2012 un séminaire de retour sera organisé en France.

## » Education

### Confluences, le programme d'éducation au territoire

La rentrée des classes est le moment par le Parc de diffuser son programme d'éducation au territoire, auprès des écoles.

Le principe est simple, si un établissement scolaire souhaite construire un projet en lien avec l'environnement, le patrimoine ou le développement durable, le Parc et son réseau d'intervenants propose de l'accompagner, notamment par des interventions en classe ou sur sites.

Des thèmes comme le jardin, la forêt, la nature près de l'école, l'énergie, l'agriculture, etc. sont abordés, selon les niveaux scolaires des élèves. L'ensemble de ces temps d'éducation sont présentés dans le programme d'éducation au territoire.

Pour plus d'infos et inscriptions, vous pouvez également consulter le nouveau site Internet Education du Parc : [www.parc-lat-education.fr](http://www.parc-lat-education.fr)



Document édité avec le soutien financier de



Région Centre



L'écho du Parc

Parc naturel régional Loire-Anjou-Touraine

Bureaux du Parc - 7 rue Jehanne d'Arc - 49730 MONTSOREAU

Tél : 02 41 53 66 00 Fax : 02 41 53 66 09

courriel : [info@parc-loire-anjou-touraine.fr](mailto:info@parc-loire-anjou-touraine.fr) Site Internet : [www.parc-loire-anjou-touraine.fr](http://www.parc-loire-anjou-touraine.fr)

Directeur de publication : Jean-Michel MARCHAND - Co-Directeur de publication : Loïc BIDAULT

Directeurs de rédaction : Catherine ALLEREAU, Céline BLANC, Emmanuelle CREPEAU

Conception-Impression : Loire Impression, Saumur

Document imprimé sur papier 100% recyclé avec des encres végétales.

N°ISSN : 1778 - 8498 - Dépôt légal : en cours

Crédits photos : Guillaume AMIRAULT, Emmanuelle CREPEAU, Florence BUSNOT-RICHARD, Michel MATTEI, Julien TROLONG, Sophie SARAMITO



Partenaire référent  
VAL DE LOIRE  
PATRIMOINE MONDIAL



Parc naturel régional  
Loire Anjou Touraine